

análisis

LA CONVERGENCIA UNIVERSITARIA

La inserción laboral de los titulados es clave en el nuevo modelo universitario

JOSÉ ALBERTO
Molina*



En el bien conocido problema de la economía española que se refiere a su escasa productividad, una de las variables más significativas para incrementarla es el capital humano. La educación superior española se halla actualmente inmersa en profundos cambios, entre los que destaca el proceso de convergencia europea. La declaración de los ministros europeos de Educación en Bolonia en 1999 señalaba que para el 2010 debería haberse establecido el denominado Espacio Europeo de Educación Superior (EEES).

En este contexto, se vienen publicando diversos análisis sobre la calidad universitaria que ponen de manifiesto varias evidencias a nivel nacional: la Universidad de Barcelona es la única española entre las 200 mejores del mundo (The Ti-

en los rankings de excelencia a tres factores fundamentales: la exigencia en la selección de docentes, investigadores y alumnos; la autonomía para establecer sus programas y presupuestos con recursos públicos y privados; y la adaptabilidad a las demandas de la sociedad y del mercado laboral.

Centrándonos en esta última cuestión, el acceso al primer empleo de los universitarios constituye, además de un reto, una excelente oportunidad para aproximar la universidad a la sociedad. La nueva Ley Orgánica de Universidades aprobada en el Congreso el pasado 29 de marzo establece, entre otras cuestiones, que las universidades podrán diseñar sus estudios según unas directrices muy básicas, de tal forma que cada uno de los estudios tendrá sus propias señas de identidad que les permitirán una alta adaptabilidad al entorno más próximo. En este mismo sentido, el EEES potencia la formación en competencias y confirma como prioritaria la empleabilidad de los titulados.

Tras constatar que tener una titu-



►► Un estudio afirma que tener una titulación facilita el acceso al mercado laboral.

Se revelan altamente
necesarias iniciativas que
acortan la distancia entre la

Ahora bien, este interés académico debe seguir yendo de la mano del fomento y cuidado de todas aquellas iniciativas que tratan de facilitar la

ra y tercera en el ranking de mayor empleabilidad (Informe InfoEmpleo en colaboración con Randstad), la evidencia muestra que los estudiantes de las dos titulaciones individuales impartidas en la Facultad de Económicas y Empresariales de la Universidad de Zaragoza son los que muestran una actitud más positiva ante el empleo (Melle-Hernández - Universidad Complutense de Madrid). Esta actitud se deduce, fundamentalmente, de la utilización de los medios disponibles para informarse y, seguidamente, de ofertarse al mercado laboral a través de la realización de prácticas en empresas.

Respecto al primer aspecto, la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales viene destacando en los últimos años por el fomento de actividades informativas y de aproximación al mercado laboral (por ejemplo, la feria de empleo Selección o las jornadas de Inserción Laboral del Economista). En cuanto al segundo aspecto, somos el centro de la Universidad de Zaragoza en el que más prácticas externas se

En este contexto, se vienen publicando diversos análisis sobre la calidad universitaria que ponen de manifiesto varias evidencias a nivel nacional: la Universidad de Barcelona es la única española entre las 200 mejores del mundo (The Times); sólo el 50% de los universitarios españoles aprueban los estudios que cursan, mientras que el 27% abandona antes de tres años la carrera elegida como primera opción (Ministerio de Educación y Ciencia) o, en tercer lugar, el 50% de los titulados españoles están satisfechos con la formación recibida en la universidad, aunque sólo el 16% considera que es fácil encontrar un trabajo satisfactorio (Universia y Accenture).

Todos estos análisis coinciden en atribuir la mayor parte del éxito de las instituciones mejor situadas

les permitirán una alta adaptabilidad al entorno más próximo. En este mismo sentido, el EEES potencia la formación en competencias y confirma como prioritaria la empleabilidad de los titulados.

Tras constatar que tener una titulación universitaria facilita el acceso al mercado laboral (Fundación Conocimiento y Desarrollo), confirmamos que en el nuevo contexto universitario se revelan altamente necesarias iniciativas que acorten la distancia entre la universidad y la empresa permitiendo así una fluida inserción laboral de los titulados.

En el caso de la Universidad de Zaragoza, su rector viene anunciando su deseo de que una buena parte de los estudios que ofrezca esta institución en el próximo curso académico tengan ya la estructura de los nuevos títulos de grado del EEES.

►► Un estudio afirma que tener una titulación facilita el acceso al mercado laboral.

Se revelan altamente necesarias iniciativas que acorten la distancia entre la universidad y la empresa

Ahora bien, este interés académico debe seguir yendo de la mano del fomento y cuidado de todas aquellas iniciativas que tratan de facilitar la inserción laboral de los titulados (a través de la permanente mejora de la calidad de las prácticas externas de nuestros estudiantes, de un impulso renovado y apuesta decidida por la Feria de Empleo, del fomento y publicidad del Observatorio de Empleo Universitario, o de cualquier otra iniciativa, a nivel de universidad o de centro, que sea capaz de construir puentes hacia el primer empleo).

En un contexto nacional en el que los estudios de Administración y Dirección de Empresas y de Economía ocupan las posiciones prime-

actividades innormativas y de aproximación al mercado laboral (por ejemplo, la feria de empleo Selección o las jornadas de Inserción Laboral del Economista). En cuanto al segundo aspecto, somos el centro de la Universidad de Zaragoza en el que más prácticas externas se realizaron en el curso pasado (Universa).

Seguramente serán éstas algunas de las razones por las que los estudiantes que han elegido este año a la Universidad de Zaragoza para cursar sus estudios superiores han demandado prioritariamente estudios que se imparten en nuestro centro a través de nuestras titulaciones individuales o conjuntas (nos referimos a las licenciaturas de Derecho y de Administración y Dirección de Empresas).

* **Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales.**

el punto de vista

ASÍ NACIÓ LA EXPO 2008

De cómo la ciudad debe reconocer a aquellos que la idearon

JOSÉ ANTONIO
Visús*



El proyecto Expo Zaragoza 2008 está transformando nuestra ciudad y adaptándola al futuro. Llevábamos muchos años viendo la transformación de otras ciudades españolas. Barcelona devino en una urbe espectacular después de los juegos olímpicos. Bilbao transformó su vida con el museo Guggenheim y su entorno.

ba aletargada. Iba desarrollándose lentamente. Perdíamos paulatinamente la calidad de vida de una localidad mediana pero tampoco cogíamos el ritmo de una ciudad moderna. Recordemos, simplemente, los años que pasaron para poner en marcha el tercer cinturón.

Una tragedia humana iba a cambiar para siempre la vida de la capital aragonesa. El día 9 de junio del año 1996 murió **Lucas Miret Rodríguez**. Tenía 19 años de edad. Siempre he defendido que es prácticamente imposible ponerse en la situación de aquellos a quienes les acontece una situación dramática de esa magnitud. Lo

psicoanalista, idearon e iniciaron un proyecto en el mes de junio de 1998 que culminaría en París, el día 16 de diciembre del 2004, con la designación de Zaragoza para la celebración de la Expo 2008.

Lo acontecido en dicho período (1998-2004) les recomendaría lo leyeron en el libro *Así nació Expo Zaragoza 2008*, de Carlos Miret, quien, de forma sencilla y clara, relata la historia vivida en primera persona.

La realidad hoy en día es que Zaragoza se está transformando a una velocidad de vértigo. La idea de la Muestra Internacional del 2008 nos ha lan-

molestias, está observando la conclusión de comunicaciones terrestres, el tendido de nuevos puentes, la remodelación de riberas abandonadas durante años, la creación de parques en zonas impensables no hace mucho tiempo, los puestos de trabajo generados y los miles de visitantes que la capital aragonesa atraerá durante la celebración del evento con el consiguiente beneficio para el sector de servicios de nuestra ciudad.

Estamos a tiempo de que la labor de Carlos Miret y María Milagros Rodríguez sea reconocida

Y yo me pregunto: ¿a quién debemos esta nueva realidad?, ¿de quién fue la idea inicial y quién la desarrolló? Y lo que es peor: ¿hemos sabido reconocerles adecuadamente sus méritos?

En esta ocasión Zaragoza no puede fallar. De bien nacidos es ser agradecidos. Creo que estamos a tiempo de que la labor de Carlos Miret Bernal y María Milagros Rodríguez Valdonedo sea reconocida. Podría ser un espacio relevante de la exposición diseñada por el propio arquitecto. Podría ser dedicación de un parque o complejo. Podría ser la concesión del nombre de una calle. Podría ser...lo que los políticos quieran. Pero, desde luego, lo que no puede es ser nada.

Por mi parte, desde el máximo respeto y consideración, os doy las gracias en la única forma que puedo hacerlo. Y cuando, dentro de unos